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Уважаемые коллеги и студенты!
Примите искренние поздравления с наступающим 2014 годом и пожелания 

крепкого здоровья, мира, добра и благополучия вам и вашим близким!
Пусть любимый всеми новогодний праздник будет согрет радостными вос-

поминаниями детства, будет светлым, теплым и хоть чуточку волшебным, 
а наступающий год – щедрым на счастливые события, добрые перемены, 
творческие и профессиональные удачи!

Пусть праздничное настроение новогодних дней сохраняется в душе на весь 
предстоящий год!

Ректор СОГМА проф.   Т.М. Гатагонова

ÄÈÍАСÒÈß  АÍАÒОМОÂ
Навстречу 75-летию СОГМА

Ровно 100 лет тому назад, 13 ноя-
бря 1913 года, родилась Ксения Ха-
ритоновна Беслекоева, положившая 
начало династии анатомов Тотоевых 
и Туаевых в Северо-Осетинском го-
сударственном медицинском институ-
те. Человек большой души, незауряд-
ных способностей, необыкновенной 
душевной теплоты, педагог от Бога, 
Ксения Харитоновна проработала на 
кафедре анатомии 53 года.

А все начиналось с того, что 
еще, будучи школьницей пятой гим-
назии г. Владикавказа, ее любимым 
предметом была анатомия. Конеч-
но, это заслуга ее учительницы Се-
рафимы Львовны, которая увидела 
в способной школьнице будущего 
врача. Однако и родители ее, вос-
питывая пятерых детей, мечтали, 
чтобы кто-то из них стал врачом. И 
их мечту осуществила Ксения Хари-
тоновна. После окончания средней 
школы она поступила на последний 
курс рабфака при 2-м Московском 
медицинском институте, а через год 
стала студенткой лечебного факуль-
тета того же института. Завершив 
успешно учебу в этом престижном 
столичном вузе, К.Х. Беслекоева 
возвращается в родную Осетию, где 
с 1937 по 1940 годы работает вра-
чом- терапевтом в амбулатории за-
вода «Электроцинк».

Такие качества молодого док-
тора, как любознательность, приле-
жание и тяга к знаниям, не остались 
не замеченными руководством толь-
ко что организованного медицин-
ского института, и вскоре Ксения 
Харитоновна была приглашена в вуз 
на преподавательскую работу. Так, в 
1940 году К.Х. Беслекоева становит-
ся ассистентом кафедры анатомии, 
с которой она навсегда связала свою 
судьбу. За этот период она многим 
поколениям врачей нашей респу-
блики, других республик Северного 
Кавказа и областей Öентральной 
России отдала свои бесценные зна-
ния, тепло своей души. Многие ее 
воспитанники впоследствии стали 
крупными руководителями здраво-
охранения, кандидатами и доктора-
ми наук, профессорами, академи-
ками, ректорами вузов. Хотя К.Х. 
Беслекоева по ряду объективных 
причин не оформила свои научные 
достижения в виде кандидатской 
диссертации, она обладала такими 
качествами преподавателя и настав-
ника молодежи, которые поставили 
ее в один ряд с выдающимися пе-
дагогами того времени, внесшими 
большой вклад в систему учебно-
воспитательного процесса на заре 
становления высшего медицинского 
образования в Северной Осетии. 

По воспоминаниям учеников и со-
временников, у Ксении Харитонов-
ны никогда не было неуспевающих 
студентов. Она какими-то особыми, 
известными только ей методами 
пробуждала интерес у молодежи к 
изучению предмета, а ведь анато-
мия – одна из самых трудных учеб-
ных дисциплин в медицинском вузе, 
где необходимо усвоить огромный 
фактический материал, который, 
плюс ко всему, сопровождается 
большим количеством латинских 
терминов. Верными ее помощни-
ками в этом были исключительная 
доброжелательность, абсолютное 
бескорыстие, способность и стрем-
ление прийти студенту на помощь в 
любой момент, полная самоотдача, 
глубокое знание предмета. Чувстви-
тельная и восприимчивая студенче-
ская молодежь высоко ценила эти 
незаурядные способности своего 
учителя и отвечала прилежанием и 
хорошей учебой. Наверное, в этом 
заключался один из секретов ее пе-
дагогического мастерства, которым 
она владела в совершенстве и ко-
торое дало путевку в жизнь многим 
поколениям нашей интеллигенции. 
Наряду с плодотворной учебно-
воспитательной работой К.Х. Бес-
лекоева активно проводила научные 
исследования по актуальной про-
блеме «Краниологическая характе-
ристика средневекового населения 
Северной Осетии». 

Кафедра анатомии по праву 
может гордиться уникальной кол-
лекцией черепов, которая была со-
брана в 40-50 годы XX века в горной 
Осетии. Многие годы этим вопро-
сом занималась ассистент кафедры 
К.Х.Беслекоева. Она вместе с лабо-
рантами, молодыми ассистентами 
и студентами регулярно ездила по 
всем горным ущельям и в могильни-
ках собирала черепа, описывала их 
подробно, проводила соответствую-
щие измерения по принятым в то 
время методикам. Коллекция этого 
материала хранится до сих пор на 
кафедре. В результате этой большой 
и кропотливой работы она предста-
вила уникальный фактический ма-
териал, который по своей новизне 
и методическому уровню мог лечь 
в основу нескольких монографий и 
составить целое научное направле-
ние о краниологии Осетии и проис-
хождении осетинского народа. К со-
жалению, эта оригинальная научная 
работа по ряду объективных причин 
не была завершена. Не нашлись и 
последователи, которые продолжи-
ли бы ее и внесли бы этим достой-
ный вклад в науку. По этой тематике 
она опубликовала ряд журнальных 

статей, в том числе в издании Ака-
демии наук СССР. Ее диссертаци-
онная работа «Краниология осетин» 
была завершена, но не оформлена 
в окончательном варианте из-за не-
которых объективных причин.

К.Х. Беслекоева за трудовые 
успехи была награждена медалью 
«За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне» и медалью 
«За трудовое отличие». Ее не стало 
в июле 1998 года.

Идут годы, приходят на кафедру 
преподаватели нового поколения, 
но память о Ксении Харитоновне до 
сих пор жива.

По стопам Ксении Харитонов-
ны пошла и ее дочь Зарема. По-
сле окончания мединститута в 
1965 году она два года работала 
в должности врача-педиатра в г. 
Грозном, куда была направлена по 
распределению. А с февраля 1967 
года стала работать ассистентом 
кафедры анатомии. Уже Зарема 
Сергеевна в первые годы своей 
работы под руководством профес-
соров А.Н.Геннадиева, В.В.Федяй, 
М.Д.Гацалова прекрасно освоила 
все современные морфологиче-
ские методы исследования и стала 
зрелым преподавателем-анатомом. 
Зарема Сергеевна активно зани-
малась научно-исследовательской 
работой и в 1974 году успешно за-
щитила диссертацию на соискание 
ученой степени кандидата меди-
цинских наук. В 1982 году ей было 
присвоено ученое звание доцента. 
З.С.Туаева вела и ведет большую 
методическую работу, совершен-
ствуя учебный процесс. Студенты 
многих поколений знают ответствен-
ное отношение преподавателей ка-
федры к своей дисциплине. Здесь 
допоздна горит свет, и студенты 
уже вне учебного времени вместе 
с преподавателями, с их помощью 
«грызут гранит науки». Зарема Сер-
геевна вот уже 46 лет работает на 
кафедре анатомии, из них шесть 
лет заведовала кафедрой, продол-
жая подвиг, совершенный ее мамой 
Ксенией Харитоновной.

Так случилось, что на этой же 
кафедре работал будущий супруг 
Заремы Сергеевны, Тотоев Николай 
Михайлович. Он был (к сожалению, 
был) необыкновенно добрым чело-
веком, интеллигентным, общитель-
ным, одаренным. Николай Михайло-
вич вырос в прекрасной семье. Отец 
его, Михаил Сосланбекович Тотоев, 
являлся патриархом исторической 
науки в Осетии, был доктором исто-
рических наук, профессором, заве-
дующим кафедрой истории СССР 
нашего университета. Николаю Ми-

хайловичу было с кого брать при-
мер. Он, бесспорно, мог вырасти 
в крупного хирурга и организатора 
здравоохранения, но стремление к 
систематическому совершенство-
ванию, чувство нового в науке не 
давали покоя молодому врачу, и он 
дает согласие на приглашение ру-
ководства мединститута перейти на 
научно-педагогическую работу. Но 
на какую кафедру? Николай Михай-
лович выбирает анатомию как одну 
из самых сложных фундаменталь-
ных дисциплин, знание которой так 
необходимо врачу любой специаль-
ности. 

Так, в марте 1963 года Н.М.Тотоев 
становится ассистентом кафедры 
нормальной анатомии. Уже через 
три года, в 1966 году, он защищает 
кандидатскую диссертацию. В по-
следующем он опубликовал более 
40 научных статей. В совершенстве 
владея всеми современными мето-
дами морфологических исследова-
ний, помогал сотрудникам кафедры 
при проведении научных исследова-
ний и оформлении журнальных ста-
тей и диссертаций. К великому со-
жалению, его не стало в 1995 году.

Николай Михайлович и Зарема 
Сергеевна вырастили и воспитали 
двух дочерей, которые также пошли 
по стопам своей бабушки, Ксении 
Харитоновны, и своих родителей.

Ольга Николаевна Тотоева окон-
чила в 1990 году с серебряной ме-
далью специализированную шко-
лу № 7 с углубленным изучением 
английского языка и в том же году 
поступила на лечебный факультет 
Северо-Осетинского государствен-
ного медицинского института, кото-
рый окончила блестяще и получила 
диплом с отличием. Талантливая 
выпускница после окончания инсти-
тута была зачислена в аспирантуру 
и в 1999 году успешно защитила 
диссертацию на совете Волгоград-
ского государственного медицин-
ского университета, которая была 
утверждена Высшей аттестацион-
ной комиссией Министерства обра-
зования и науки РФ. После защиты 
Ольга Николаевна стала работать 
на кафедре анатомии сначала асси-
стентом, а с августа 2010 года – в 
должности доцента. В 2013 году ей 
присвоено ученое звание доцента 
по кафедре анатомии. Ею уже опу-
бликована 91 научная работа. Она 
продолжает научные исследования 
и активно работает над докторской 
диссертацией. 13 апреля 2013 года 
ее единогласно избрали заведую-
щей кафедрой анатомии человека с 
топографической анатомией и опе-
ративной хирургией. Дочь сменила 

на этой должности свою маму, За-
рему Сергеевну. 

Другая дочь, Залина Никола-
евна Тотоева, очень способная и 
энергичная молодая ученая, после 
окончания школы в 1994 году так-
же поступила к нам в мединститут 
и окончила его с отличием. Проявив 
стремление к науке, она проходит 
обучение в клинической ординату-
ре Российской академии последи-
пломного образования Росздрава г. 
Москвы. После окончания ординату-
ры ее зачисляют в аспирантуру по 
кафедре эндокринологии и диабе-
тологии. В 2006 году в том же вузе 
успешно завершает научное иссле-
дование и защищает диссертацию 
на соискание ученой степени кан-
дидата медицинских наук по специ-
альности «эндокринология». Однако 
«зов предков» приводит ее работать 
на кафедру анатомии нашего вуза в 
качестве старшего преподавателя. 

У Ольги и Залины Тотоевых по-
сле успешного завершения учебы 
был выбор, и он однозначно пал на 
анатомию. И, как вы понимаете, не 
случайно, ведь они дочери анатомов 
Н.М.Тотоева и З.С.Туаевой и внуч-
ки известного в республике препо-
давателя и одного из основателей 
кафедры анатомии Ксении Харито-
новны Беслекоевой.

Растут и правнуки Ксении Хари-
тоновны…Может быть, и они про-
должат славную династию анатомов 
Беслекоевых, Тотоевых и Туаевых.

С.ПЛаХтÈÉ, 
профессор

Ровно 100 лет тому назад, 13 ноя-

Митциев А.К., начальник управления научными 
исследованиями, к.м.н., и Хасигов А.В., ассистент 
кафедры урологии, к.м.н., стали обладателя-
ми Премии Главы Республики Северная Осетия-
Алания Т.Д. Мамсурова за научные исследования, 
разработку и освоение передовой техники среди 
молодых ученых и специалистов в 2013 году.

Астан Êерменович Митциев – автор исследо-
вания «Профилактика мелатонином токсических 
эффектов солей тяжелых металлов в экспери-
менте». Работа посвящена актуальной пробле-
ме поиска современных средств профилактики 
токсических эффектов солей тяжелых металлов. 
В процессе исследований была впервые изуче-
на взаимосвязь функциональных и морфологиче-
ских внутриорганных изменений, развивающихся 
в условиях хронического отравления солями тя-
желых металлов (свинец, ртуть, кадмий, кобальт). 
Применение «мелаксена» (препарата гормона 

эпифиза мелатонина) в качестве профилактиче-
ского средства при отравлении ксенобиотиками 
выявило его мощное профилактическое действие, 
что подтверждено восстановлением как функцио-
нального, так и морфологического состояния вну-
тренних органов. По результатам исследования 
было получено 8 патентов на изобретение, опу-
бликовано 17 печатных работ в журналах, реко-
мендованных ВАК.

Алан Владимирович Õасигов – автор исследо-
вания «Особенности патогенеза корраловидного 
нефролитиаза в регионах Þга России». Проведе-
но сравнение метаболических изменений в крови 
в зависимости от проживания пациентов в горной 
и равнинной местности. В ходе исследования было 
установлено, что у пациентов горной местности риск 
заболевания выше, чем у жителей равнины. Откры-
тие позволит улучшить диагностирование и лечение 
данного заболевания.
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Студенты СОГМА – в числе лучших
Наши достижения

C 27 по 30 ноября в Мо-
скве вот уже в 15 раз про-
ходил Международный 
конгресс «Здоровье и об-
разование в 21 веке», и, как 
всегда, это мероприятие со-
стоялось в стенах РУДН. Сту-
денты из СОГМА принимали 
участие в первом конгрессе в 
1999 году, и с тех пор все 15 
лет являются его активными 
участниками. 

Это подтвердил и нынешний 
конгресс, в котором в качестве 
докладчиков участвовали 6 сту-
дентов нашей академии. Это 
студенты разных курсов сто-
матологического факультета 
(Беслекоева Тамара, Басие-
ва Элина, Кцоева Мадина, 
Тибилова Фатима, Рамонова 
Оля, Мазлоева Мадина) и 
медико – профилактического 
(Джаджиева Мадина). Поми-
мо этого в Москву самостоя-
тельно поехали соавторы не-
которых докладов, что сделало 
команду СОГМА весьма пред-
ставительной.

Особенностью конгресса 
в этом году явилась его со-
вместная организация РУДН с 
Первым Московским государ-
ственным медицинским уни-
верситетом им. Сеченова. И 
открыли его ректор РУДН ака-
демик В.М. Филиппов и рек-
тор Первого МГМУ профессор 
П.В. Глыбочко. После привет-
ственных слов заседания про-
ходили уже по отдельным сек-
циям.

В секции «Стоматология» 
под руководством профессора 
А.К Аванесова по программе 
значилось 17 докладов, из них 5 
были представлены студентами 
СОГМА. 

По результатам работы неза-
висимого жюри в секции «Сто-
матология» 1 место присуждено 
студентке СОГМА Тибиловой 
Фатиме за доклад «Изменение 
качественных и количественных 
показателей кобальтохромовых 
и никелехромовых стоматоло-
гических сплавов при наруше-
нии технологии литья», выпол-
ненный совместно кафедрой 
химии (зав. кафедрой Ф.В. 
Калагова) и стоматологии № 1 
(зав кафедрой М.Г. Дзгоева). 
Второе место досталось также 
североосетинским студенткам 
– соавторам Басиевой Элине и 
Рамоновой Оле за доклад «Срав-
нительный анализ результатов 
обтурации системы корневых 
каналов различными методика-
ми», выполненный на кафедре 
стоматологии № 3 (зав. кафе-
дрой д.м.н Р.В.Золоев). Кро-

ме того, оказалось, что по ре-
зультатам творческого конкурса 
в число трех финалисток кон-
курса «Мисс медицина – 2013» 
вошла и представительница  
СОГМА Тибилова Фатима.

Конечно же, не зря отме-
чено, что тот, кто умеет рабо-
тать, умеет и отдыхать, поэтому 
наши студенты успели посетить 
с экскурсиями и Кремль, и Тре-
тьяковскую галерею, и Большой 
театр, что сделало пребывание 
в Москве очень насыщенным. 

честно, не надеялась на то, что 
наша работа займет какое-то 
место, другие доклады тоже 
были сильными, но уровень 
наших студентов заметно от-
личался. Всего несколько дней 
вместили в себя столько инфор-
мации, что в ней можно было 
потеряться, но при этом всегда 
чувствовалась поддержка ака-
демии, даже на расстоянии». 
(Студентка 3 курса стомат. фа-
культета Басиева Э.)

«Мы хотели в своих высту-

Первый учебно-практический семинар

1 и 2 ноября в СОГМА впер- 
вые состоялся учебно-практи- 
ческий семинар на тему: «Ока-
зание помощи больным пожи-
лого и старческого возраста с 
переломами шейки бедренной 
кости», организованный кафе-
дой травматологии и ортопедии 
и ее заведующим д.м.н. проф. 
С.С.  Сабаевым.

Проблема переломов прок-
симального отдела бедренной 
кости в пожилом и старческом 

возрасте остается нерешенной 
в РСО-Алания, и к ней необхо-
димо привлечь внимание обще-
ственности, что также являлось 
одной из целей проведения 
данного мероприятия.

В подготовке семинара, 
проходившего в двух секциях: 
«Фундаментальная медицина» 
и «Клиническая часть», участво-
вали студенты разных курсов и 
интерны. 

 Учебно-практический се-

минар – первые шаги в ком-
петентностном подходе к ком-
плексному решению одной из 
актуальных проблем. Обучаю-
щиеся активно включились в 
создание стройной модели по-
знания и освоения практических 
навыков при данной конкретной 
патологии. Как отметила в сво-
ем обращении к участникам се-
минара ректор академии проф. 
Т.М. Гатагонова, «проведе-
ние подобных монотематиче-
ских семинаров станет хоро-
шей основой для углубленного, 
научно-направленного изучения 
существующих в современной 
медицине проблем». А первый 
проректор-проректор по УВР 
доц. Ж.С. Албегова выразила 
уверенность, что подготовка к 
проведению данного семинара 
явилась учебно-практической 
моделью формирования компе-
тентностного подхода в образо-
вании обучающихся. 

По мнению проф. С.С. Са-
баева, семинар должен стать 
хорошим подспорьем практи-
ческому врачу в систематиза-
ции своих знаний и умений при 
оказании квалифицированной 
помощи указанной категории 
больных.

Кардиологи и терапевты СКФО – 
союзники против болезней

Конференция

Во второй половине 20 столетия сердечно-сосудистые за-
болевания приобрели характер эпидемии. Чтобы успешно 
противостоять росту заболеваний, необходимо прежде всего 
выяснить, какие факторы способствуют их возникновению и 
развитию. Известный немецкий врач Р.Вихров как-то задал 
риторический вопрос: «Не указывают ли массовые заболе-
вания на недостатки в обществе?». Ученые давно пришли к 
выводу: эпидемия сердечно-сосудистых заболеваний (ССЗ) 
обусловлена особенностями образа жизни и вытекающими 
отсюда факторами риска.

Обсуждению этой  важней-
шей проблемы была посвяще-
на III научно-образовательная 
конференция кардиологов и 
терапевтов Кавказа, которая 
в течение двух дней, 29 и 30 
октября, проходила  в Северо-
Осетинской государственной 
медакадемии. В ее организации 
приняли участие Представитель-
ство Президента РФ в СКФО, 
Министерство здравоохранения 
РСО-Алания, ГБОУ ВПО СОГМА 
Минздрава России и Фонд со-
действия развитию кардиоло-
гии «Кардиопрогресс».

Проведение этого меро-
приятия обусловлено ростом 
сердечно-сосудистой заболева-
емости в СКФО. Конференция, 
собравшая ведущих российских 
специалистов – кардиологов и 
терапевтов, практических вра-
чей из всех республик Север-
ного Кавказа, Ставропольского 
края, стала очень значительным 
и масштабным событием для 
медицинской общественности 
Республики Северная Осетия-
Алания и всего региона в це-
лом. Об интересе к этому собы-
тию говорит тот факт, что число 
его участников составило более 
500 человек.

Основной задачей конфе-
ренции явилось совершен-
ствование профессионального 
уровня врачей и скорейшее вне-
дрение в реальную клиническую 
практику современных техноло-
гий диагностики, профилактики 
сердечно-сосудистых заболева-
ний и их осложнений, лечения и 
реабилитации терапевтических 
больных.

Работу конференции открыл 
президент СОГМА К.Д. Салби-
ев. C приветственными словами 
к ее участникам обратились зам. 

Председателя Правительства 
РСО-Алания С.С. Таболов и 
министр здравоохранения РСО-
Алания В.А. Селиванов. Первое 
пленарное заседание было по-
священо современным страте-
гиям профилактики и лечения 
заболеваний внутренних орга-
нов. Собравшимся в актовом 
зале академии были представ-
лены доклады академика Р.Г. 
Оганова (Москва), профессоров 
М.Н. Мамедова (Москва), К.А. 
Масуева (Махачкала), к.м.н. Ту-
аевой И.Б. (Владикавказ) и др. 
30 октября на втором пленарном 
заседании рассматривались со-
временные стратегии профи-
лактики и лечения заболева-
ний внутренних органов. Перед 
участниками конференции вы-
ступили профессора А.Л. Верт-
кин (Москва), Ф.К. Дзугаева 
(Владикавказ).

По завершении пленарных 
заседаний работа конференции 
проходила в формате симпозиу-
мов по актуальным проблемам 
кардиологии, пульмонологии, не-
фрологии, эндокринологии и не-
врологии, на которых выступили 
профессора В.Б. Мычка, С.А. 
Румянцева, В.А. Ступин, Г.А. 
Барышникова (Москва), М.Е. 
Евсевьева (Ставрополь), М.А. 
Уметов (Нальчик), Н.М. Бурду-
ли (Владикавказ) и др.

В адрес организаторов это-
го представительного медицин-
ского форума прозвучало мно-
жество благодарностей от его 
участников, отметивших высо-
кий научный уровень прозвучав-
ших докладов, их содержатель-
ность, новизну и значимость 
для практического здравоохра-
нения, а также прекрасную ор-
ганизацию и проведение кон-
ференции.

И это стало возможным только 
благодаря значительной под-
держке ректора СОГМА проф. 
Т.М. Гатагоновой и проректора 
по социально-экономическим 
вопросам Ж.М. Гецаевой.

Студентки-победительницы 
поделились своими впечатле-
ниями от конгресса. 

«Я в первый раз в Москве, но 
оказалось, что здесь не страш-
но, а, наоборот, очень интерес-
но и познавательно, информа-
ции море! Только времени на 
все просто не хватает. Пона-
чалу я даже решила, что после 
5 курса дальше учиться буду в 
Москве. Но уже при чтении до-
кладов, а особенно по резуль-
татам стало очевидно, что под-
готовка в нашей академии не 
хуже московской, не зря же мы 
заняли 1 и 2 места». (Студентка 
5 курса стомат. факультета Ти-
билова Ф.) 

«Вначале и Москва, и кон-
гресс оказывали какое-то по-
давляющее действие, а потом я 
увидела, что отличаются только 
масштабы, и успокоилась. Если 

плениях показать культурный 
Владикавказ, представить кар-
тину города и его истории. По 
совету нашего преподавателя 
С.К. Хетагурова, в начале каж-
дого доклада рассказывали об 
известных людях, живших во 
Владикавказе. Рассказ сопро-
вождался демонстрацией видов 
города и, конечно, наших гор. 
Мне кажется, слушатели уви-
дели тот Владикавказ, который 
есть на самом деле, а не тот, о 
котором говорится в новостях. 

А сама работа у нас была до-
статочно простой, нужно было 
ее только четко доложить, и, 
наверно, мы справились». (Сту-
дентка 3 курса стомат. факуль-
тета Рамонова О.)

Хочется отметить, что мно-
голетнее участие СОГМА в этом 
конгрессе не осталось неза-
меченным. В адрес ректора  
СОГМА профессора Гатагоно-
вой Т.М было передано благо-
дарственное письмо и памят-
ный знак. 

С.К. Хетагуров

Профессор а. Л. верткин проводит мастер-класс



Роль социальных сетей в нашей жизни
Заседание дискуссионного клуба

20 ноября в конференц-зале СОГМА состоялось очередное 
заседание дискуссионного клуба на тему: «Социальные сети: 
за и против».

Актуальность вопроса и его 
неоднозначностьпозволили вы-
нести обсуждение за рамки 
нашей alma mater. Помимо сту-
дентов академии, в обсуждении 
заявленной темы участвовали 
гости: студенты психологическо-
го факультета СОГУ и юридиче-
ского факультета Владикавказ-
ского института управления, а 
также преподаватель, кандидат 
психологических наук Султано-
ва А.В.

Задумка организаторов со-
стояла в следующем: макси-
мально полно, с различных по-
зиций, с учетом мнения разных 

по возрасту, профессиям, ха-
рактеру и мировоззрению лю-
дей объяснить само явление со-
циальных сетей, их влияние на 
человека, значение в его жизни. 
И, конечно, нам хотелось бы за-
глянуть в недалекое будущее и 
представить, к чему эта поваль-
ная увлеченность виртуальным 
общением может привести.

Обсуждение получилось 
очень жарким. Признаемся, мы 
на это и рассчитывали. Когда 
речь заходит о проблеме абор-
тов или курении, так или иначе, 
но большинство людей думает 
примерно одинаково. Но соци-

альные сети – это такой вопрос, 
на который ответить однознач-
но, что это: «зло» или «добро», 
очень сложно. Так и произошло 
на заседании клуба. После каж-
дого раздела презентации, по-
священного одному из аспектов 
данной проблемы, а именно: 
психолого-социальному, юри-
дическому и защите детства, 
ведущие заседания задавали 
вопросы, при ответе на которые 
между участниками разгорался 
спор,вовлекающий все больше 
людей и, что интересно отме-
тить, ставящий новые вопросы, 
требующие разрешения.

В итоге весьма инициатив-
ным участникам удалось пого-
ворить и о трудностях общения 
современных детей и подрост-
ков, их попытках уходить от ре-
альности с помощью социаль-
ных сетей в случаях семейных 
конфликтов и родительского 
невнимания, и о криминальных 
аферах, проворачиваемых че-
рез сети, зачастую из-за на-
шей собственной самонадеян-
ности или наивности. И о том, 
что важно помнить: социальные 
сети – продукт новый, их дей-
ствие еще полностью не изуче-
но, и они способны навредить 
неокрепшей детской психике.

Тем не менее не стоит забы-
вать, что мы – люди 21 века и 
информационные технологии, в 
том числе и социальные сети, – 
часть современной жизни, без 
которых ее уже сложно пред-
ставить.

Так пусть социальные сети 
будут лишь инструментом в на-
ших руках, которым мы сможем 
ловко и умело владеть, при-
нимая правильные и разумные 
решения. И, наверно, стоит 
научиться откладывать этот 
инструмент в сторону, чтобы 
получать как можно больше от 
реальной жизни и развиваться 
всесторонне.

СНо СогМа

Хочу отметить наших ребят, 
которые в очередной раз за-
тронули актуальную тему, пред-
варительно проделав большую 
работу и представив для обсуж-
дения объемный информацион-
ный материал.

Равнодушных в зале не 
было, все принимали активное 
участие в дискуссии. Вопрос 
был рассмотрен глазами ме-
диков, психологов и юристов. 
Традиционная легкость обще-
ния между преподавателями и 
студентами дала возможность 
каждому высказаться и каждого 
выслушать.

Понятно, что в современном 
обществе Интернет и социаль-
ные сети стали неотъемлемой 
частью жизни каждого челове-
ка. Важно, попав в виртуальный 
мир, не забывать о не менее 
интересной реальности.

М. Сатцаева,
3 курс леч.факультета

Посвящение в студенты
Всем известно, что студенческие годы – особая пора в 

жизни, полная надежд, неизбежных трудностей и радости 
от их преодоления.

6 ноября для нынеш-
них первокурсников Северо-
Осетинской государственной 
медакадемии состоялось тор-
жественное «Посвящение в сту-
денты», которое официально 
(несмотря на то что они уже в 
течение 2 месяцев старательно 
«грызут гранит» медицинской 
науки) возвело их в ранг сту-
дентов СОГМА. Именно с это-
го момента, произнеся клятву 
студента СОГМА, подтвердив 
свою приверженность идеалам 
справедливости, милосердия и 
добра, вчерашние абитуриенты 
в полной мере осознали, какая 
почетная ответственность – 

быть студентом медицинского 
вуза – легла на их еще не со-
всем окрепшие плечи. 

Тем не менее настроение 
у всех собравшихся в актовом 
зале было прекрасное, и кон-
цертная программа, подготов-
ленная силами студентов, в том 
числе и первокурсников, это 
убедительно продемонстриро-
вала. Каждый номер, будь то 
вокальная, хореографическая 
композиция или выступление 
команды КВН, сопровождался 
бурными аплодисментами. Ча-
сто звучал смех, и все присут-
ствующие получили очень мощ-
ный заряд позитива.

Пусть круг становится все шире!
Творчество студентов

16 декабря вот уже в третий раз в СОГМА прошел фестиваль национальных культур «Шире 
круг!», пользующийся огромной популярностью у студентов, что совсем неудивительно. Меди-
цинская академия – традиционно многонациональное учебное заведение, в котором обучаются 
не только жители регионов России, но и стран ближнего и дальнего зарубежья. И понятно,что 
представителям разных национальностей хочется заявить о себе, познакомить со своей куль-
турой, обычаями, народным творчеством как можно большее количество людей. Поэтому от 
желающих принять участие в этом мероприятии не было, как говорится,отбоя, и никого не при-
шлось просить или уговаривать. 

Тех, кто хотел в той или 
иной степени представлять 
свою республику, свой народ, 
было действительно очень 
много. Одни танцевали, дру-
гие пели,третьи участвовали в 
инсценировках элеменов своих 
национальных обрядов, кто-то 
же оформлял столы, где были 
представлены блюда нацио-
нальных кухонь, а многие го-
товили эти блюда, вкладывая в 
кулинарный процесс всю душу. 
Все участники праздника ( а их 
не менее 200) постарались, 
чтобы очередной «Шире круг!» 
получился ярким, зрелищным, 
чтобы зрителям и почетным 
гостям его было интересно, 
весело, чтобы действие раз-
вивалось динамично, без за-
минок. 

Представители разных на-
циональностей (русские, азер-
байджанцы, грузины, армяне, 
кабардинцы, балкарцы, даге-

бардинцы и дагестанцы), обря-
да «хадзаронта». 

Специально для данного 
мероприятия студентка 2 кур-
са Асламурзаева Д. написала 
стихотворение, которое за-
вершают такие строки: «Серд-
ца стук Все быстрее от радо-
сти чистой, Шире круг, А в его 
середине – единство!». Этот 
фестиваль объединяет людей, 
воспитывает чувство уваже-
ния к представителям других 
национальностей и их культу-
рам. А еще в нем выражается 
любовь к общему для студен-
тов СОГМА дому – Северной 
Осетии и медакадемии, где на 
маленькой территории мирно 
сосуществуют люди различ-
ной национальной принадлеж-
ности. По традиции завершил-
ся праздник общим танцем 
дружбы.

станцы, моздокские кумыки, че-
ченцы, осетины) исполняли во-
кальные и хореографические 
композиции, показывали эле-
менты свадебных обрядов (ка-
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Посвящение нашим мамам
Мама… как много в этом слове тепла, любви, нежности и 

заботы. Каждому известно, что нет на земле ближе и роднее 
человека, чем мама. С самых первых минут нашей жизни мы 
окружены ее теплом и заботой, ей, становясь старше, пове-
ряем наши тайны и страхи, делимся с ней своими впечатле-
ниями об окружающем нас мире и всегда рассчитываем на 
полную поддержку и понимание с ее стороны.

29 ноября в актовом зале 
профсоюзным комитетом сту-
дентов совместно с отделом по 
воспитательной работе был про-
веден вечер «Моя единственная», 
посвященный Международно-
му дню матери. Мы пригласили 
матерей наших отличников, ак-
тивистов, активных членов СНО 
и спортсменов. К сожалению, 
не все мамы смогли прийти на 
этот вечер по каким-то обстоя-
тельствам. Наш ректор, Тамара 
Магометовна, подписала благо-
дарственные письма, в которых 
было высказано много теплых 
слов в адрес мам, воспитавших 
замечательное поколение наших 
студентов. 

Все мероприятие было под-
готовлено силами студентов. К 
сожалению, в этой небольшом 
очерке я, при всем желании, не 
могу перечислить всех ребят, 
которые готовили этот замеча-
тельный праздник.

Я долго думал, как отметить 
всех, кто принимал участие в 
подготовке мероприятия. Опти-
мальным вариантом посчитал 
отметить руководителей по на-
правлениям. Так, за вокал на 
концерте отвечала Диана Гуд-

цева, за хореографические но-
мера – Óрузмаг Гуцаев и Вика 
Хамицева, за организационный 
момент – Þля Öховребова, за 

Â гостях у воспитанников детского дома
Милосердие

Мы все знаем, что в нашей академии посещение студентами и преподавателями дет-
ских домов стало давней и доброй традицией, которая воспитывает милосердие – главное 
качество,без которого не может состояться настоящий врач.

12 декабря, в преддверии 
всеми любимых новогодних 
праздников, студенты разных 
курсов и факультетов акаде-
мии во главе с начальником 
отдела по воспитательной ра-

Óголок юмора
Достижения научно-технического прогресса 

стремительно входят в нашу жизнь, многое в ней 
меняя. Еще 20-30 лет назад человека, произнесшего приведен-
ные ниже фразы, сочли бы пациентом психиатрической клиники.

Я случайно стер «Войну и мир»...
Я не могу с тобой разговаривать, ты все время пропадаешь...
У меня уже рука замерзла с тобой разговаривать...
Я буду в лесу, но ты мне позвони...
Никак не могу войти в почту...
Я тебе письмо 10 минут назад отправил, ты его получил?
Положи мне деньги на трубку...
Я телефон забыл дома...
Давай я тебя на телефон сфоткаю...
Пока на машине ехал, успел книгу послушать...
А давайте подарим ему домашний кинотеатр...

О МЕДИÖИНЕ И МЕДИКАХ С УЛÛБКОÉ

Возможности медицины безграничны. Ограниченны возможности паци-
ента!

Врачи лечат ошибки Природы собственными. 
Распространенный диагноз: острая интеллектуальная недостаточность.
Если безнадежный больной выздоравливает, значит, его лечили непра-

вильно.
Когда врач не оставляет шансов, остается шанс поменять врача.
Лучше иметь хорошее здоровье, чем отлично лечащего врача.
Íаркоз – средство защиты хирурга от советов пациента во время опе-

рации.
Самый чудесный врач – природа, хотя бы потому, что излечивает три 

четверти всех болезней и никогда не отзывается дурно о своих коллегах.
Õирургия – терапия, доведенная до отчаяния.
Больной так ярко обрисовал свои страхи, что не на шутку напугал врача.
Выяснилось, что на том самом языке, на котором пишут врачи, машини-

сты пригородных поездов объявляют остановки.
Дагестанские врачи клянутся мамой Гиппократа.
Посмотри на мир под другим углом. Остеохондроз.
Менталитет советского больного: «Главное – обследоваться, а лечиться 

я и сам смогу».
Существуют хирурги «от Бога», «ну, с Богом» и «не дай Бог».
Врач – это профессия, лечащий врач – призвание.

боте А.Г. Катаевой навестили 
воспитанников детского дома-
интерната в с. Дур-Дур. Пред-
варительно в течение 2 недель 
студенты первого и второго 
курса активно собирали деньги 

и одежду. Нужно сказать, что 
студенты медакадемии всегда 
охотно принимают участие в та-
ких мероприятиях. На собран-
ные средства были куплены 42 
именных подарка по количеству 
детей (причем мы постарались 
учесть все пожелания ребят), 
фрукты, сладости, елочные 
украшения. 

Особую благодарность хо-
чется выразить М. Тменовой, 
директору магазина «Маша и 
Миша», расположенного по ул. 
А. Кесаева, предоставившей вос-
питанникам детского дома новую 
красивую одежду (костюмы, во-
долазки, рубашки, спортивные 
костюмы, пиджаки и т.д.) 

Время, проведенное у ребят, 
пролетело быстро. Очень на-
деемся, что cумели доставить 
радость детям, и уверены, что 
такие акции будут проводиться 
постоянно.

Л. ÄÇотова,
студентка 5 курса педфака

Âсероссийская олимпиада
по нормальной ôизиологии

21 и 22 ноября на кафедре нормальной физиологии Перво-
го МГМУ им. И.М. Сеченова состоялась Первая Всероссийская 
студенческая олимпиада по нормальной физиологии, посвя-
щенная памяти академика РАМН К.В. Судакова.

Одним из инициаторов орга-
низации студенческой олимпиа-
ды по нормальной физиологии, 
никогда ранее не проводившейся 
в России, был академик РАМН, 
профессор К.В. Судаков, почти 
40 лет заведовавший кафедрой 
нормальной физиологии лечеб-
ного факультета, именно поэтому 
I Всероссийская олимпиада по 
нормальной физиологии была по-
священа его памяти.

Открывший олимпиаду за-
меститель председателя оргко-
митета, проректор по учебной 
работе проф. А.А. Свистунов 
отметил, что «наличие боеспо-
собных студенческих команд бо-
лее чем в 20 медицинских вузах 
– бесспорное свидетельство ре-
нессанса фундаментальной ме-
дицинской науки и возрождения 
интереса к ней в студенческой 
среде». В приветственном слове 
президента Российского физио-
логического общества акаде-
мика РАН М.А. Островского и 
его лекции была подчеркнута 
интегрирующая роль нормаль-
ной физиологии в современном 
пространстве фундаментальных 
медицинских наук. 

Сессии первого дня олимпиа-
ды были посвящены научному на-
следию академика К.В. Судакова 
и 150-летию публикации работы 
И.М. Сеченова «Рефлексы голов-
ного мозга».

Второй день олимпиады был 
полностью посвящен состязаниям 
между командами. Чтобы опреде-
лить сильнейших, были проведе-

ны физиологический брейн-ринг, 
увлекательный физиологический 
квест, тестирование практических 
навыков и командная презентация 
предварительно подготовленных 
научно-исследовательских про-
ектов.

Всего в олимпиаде приняли 
участие 24 команды, 23 из кото-
рых представляли различные рос-
сийские медицинские вузы, а одна 
была зарубеæная – из Малайзии. 
В команду студентов из СОГМА 
вошли студенты-третьекурсники 
Джанаев Р.А., Караева Д.А., 
Суладзе В.Г. (лечебный факуль-
тет) и Багаев А.Б. (стоматологи-
ческий факультет). Состав коман-
ды был скомплектован с учетом 
мнений всех преподавателей ака-
демии, которые вели занятия по 
данной дисциплине.

Наши студенты, успешно прой-
дя отборочный и основной этапы, 
в числе 6 лучших команд вышли 
в финал. По отзывам жюри, пред-
ставители СОГМА продемонстри-
ровали высокий уровень знаний 
и произвели очень хорошее впе-
чатление. По итогам проведения 
олимпиады, наша команда была 
удостоена специального при-
за за победу в физиологическом 
брейн-ринге. 

Приятно, что североосетин-
ская команда, представляющая 15 
регион и , по совпадению, высту-
пающая под этим же номером,так 
хорошо и, главное, уверенно зая-
вила о себе в представительном 
всероссийском студенческом ме-
роприятии.

оформление зала – Ôатима Õу-
гаева, а сценарий концерта был 
на бессменном ведущем Алане 
Макееве.

Дорогие мои друзья! Я про-
шу никого не обижаться, если 
не написал вашу фамилию. Под 
перечисленными мною именами 
ВÛ ВСÅ – все те, кто организо-
вал и провел этот незабывае-
мый праздничный вечер. У нас 

были и гости – сборная команда 
КВН СКГМИ и СОГУ «Соло». 

Отдельную благодарность 
хотелось бы выразить Вике 
Сидиропуло – нашей выпуск-
нице прошлого года, которая 
является ординатором кафе-
дры стоматологии Ставро-
польской государственной 
медицинской академии. Когда 
Вика узнала о нашем меро-
приятии, она решила приехать 
и принять участие в концерте. 
Спасибо!

В теплой семейной обста-
новке, за красиво накрытыми 
столами полтора часа проле-
тели, как одна минута. Каза-
лось, что мероприятие прошло 
на одном дыхании. У некото-
рых мам на глазах были слезы 
– слезы счастья и гордости за 
своих маленьких, как они все 
еще думают, но уже повзрос-
левших детей.

Дорогие наши родители, 
наши мамы! Мы желаем вам 
крепкого здоровья, семейного 

счастья, благополучия и успе-
хов в воспитании ваших детей. 
Пусть они всегда радуют вас 
своими достижениями и успе-
хами на длинной дороге под на-
званием жизнь. Будьте всегда с 
нами! 

А. Öховребов,
председатель профкома 

студентов


